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□丁焕松

第126届中国进出口商品交易会（即
2019年秋季广交会）于10月15日至11月
4日在广州分三期举办，我市积极组织179
家企业参展，展位总数581个。（本报10月
15日03版）

广交会作为中国对外贸易的晴雨表
和风向标，素有“中国第一展”之称，每年
都会吸引国内外众多厂商参展和采购。
为了帮助企业走出国门，我市每年都会精
心组织相关企业参展，今年代表我市“出
征”的既有像格力电器这样的大型国企，
也有崭露头角的民营企业。

“投资、消费、出口”，是拉动经济增长
的三驾马车。长期以来，外贸出口一直占
了我国经济较大的比重，保持外贸稳定增
长，有利于推动国民经济预期增长目标的
实现。特别是在当前全球外需疲软、经济
下行压力较大的情况下，我市要把“广交
会”作为促进外贸经济发展的“助推器”，
作为“抓订单、拓市场”的重要平台，让更
多企业和产品“走出去”，收获更多的国外
订单。

如今，机电产品、高新技术产品已经
成为珠海外贸的优势集群，大批拥有自主
知识产权、自主品牌和核心技术的企业带
着拳头产品参展，“珠海智造”成了参展产

品中的主流。近年来，我市实施创新驱动
发展战略，开展“十百千企业腾飞行动”，
大力培育科技型中小企业，涌现出一大批
知名企业品牌。可以说，广交会见证了

“中国制造”的崛起，也见证了“珠海制造”
的跨越。

但当前像格力电器这样的龙头企
业还不是太多。要想让更多的企业在
国际市场中拥有一席之地，就要推动制
造向智造、产品向品牌、数量向质量转
变。要加强科技创新，推动产业转型升
级，提高产品核心技术含金量。要立足
自力更生，打造民族优秀品牌，提高产
品附加值和品牌的核心竞争力。要以

精益求精的工匠精神，提升产品质量和
生产制造工艺水平，树立中国制造品牌
新形象。

让更多的珠海企业走出国门，政府要
为企业发展提供强有力的支撑和保障。
虽然当前国际市场需求萎缩，但不等于就
没有机会，政府要与企业站在一起，共渡
难关，同找出路。要多组织企业参加境外
产品展，帮助企业开拓国际市场，抢抓国
外客户和订单，建立和扩大国际营销渠
道。要加大扶持中小外贸企业的力度，帮
助企业克服融资困难，解决发展瓶颈问
题。要打造跨境电子商务综合平台，全面
提升信息服务水平，助力企业“走出去”。

前 不 久 ，
菜鸟网络联合
国内主要物流
公 司 发 布“ 回
箱计划”，宣布
要在上海的各
大 快 递 网 点 ，
铺设首批 1000

个快递包装的回收箱。本月底，中国邮政珠海分公
司将在全市率先推出快件包装废弃回收箱，年内设
置不少于10个回收点。而顺丰推出的共享快递包
装盒“丰box”，明年也将在珠海顺丰网点启用，逐
步替代传统快递包装。

虽然这一举措并非珠海首创，但在国内其他城
市率先开展之后，珠海能够及时借鉴主动作为，值
得点赞。生态环保，是珠海在城市发展中必须坚守
的理念，但在工作中如何具体落实，需要结合具体
实际有的放矢，而不是盲目跟风。

目前，珠海邮政快递企业使用的包装材料主要
还是纸箱、塑料袋、泡沫箱、纤维袋。其中，纸箱占
比75%，塑料袋占比20%，传统的纸质运单还在普
遍使用。根据国家邮政局“绿色邮政”的相关要求，
到2019年年底，电子运单使用率要达到95%；50%
以上的电商快件不再进行二次包装；循环中转袋的
使用率达到70%……据此，珠海市邮政管理局明确
了未来目标——到2020年，珠海邮政快递的电子
运单使用率将达95%以上，平均每件邮政快递的包
装耗材减少20%以上。

有了具体目标，相信随着快递包装的回收再利
用、共享包装箱等绿色减量措施的推进，快递物流
中可能造成污染浪费的常规材料使用量将会越来
越少，市民的快递寄递方式也将更加绿色环保。但
是，快递物流的绿色环保不只是回收快递包装这么
简单，距离大力倡导的“绿色物流”还有一段距离，
需要我们在物流的“绿色运输”等方面有更多的思
考和实践。

快递物流本身就是集收纳、保存、运输、递送等
多环节于一体的产业链条，其中每一个环节都可
以产生环保节能的灵感火花。比如在“绿色运输”
方面，快递物流企业可以引入大数据技术，优化快
件运输投递的路线设计，提高运输效率，进而降低
运输过程中的损耗和成本，并可以加大新能源和
清洁能源车辆的使用，支持甩挂运输、多式联运
等。到2020年，珠海全行业新能源车辆有望突破
250 辆，将大幅
减 少 资 源 能 源
的 消 耗 量 和 污
染 排 放 量 。 此
外，在“绿色保
存”“绿色递送”
等方面，如何找
到 更 环 保 的 包
装替代材质、如
何减少损耗等，
都 值 得 认 真 探
讨。
（撰稿：李勇智）

用心尽力打造绿色快递

珠海特区报
珠海电视台

互动栏目

让更多的珠海企业走出国门

记者从市市场监督管理局
获悉，我市整治“保健”市场乱象
百日行动阶段性成效显著。截
至目前，累计立案调查案件216
宗，结案185宗。其中，开展各
类宣传活动90多场次，在多个
媒体平台发布动漫宣传 60余
天，营造了良好氛围。整治行动
相关做法和好的经验受到省联
合整治“保健”市场乱象百日行
动督查工作组的肯定。（本报10
月15日04版）

《中华人民共和国食品安

全法》要求对保健食品等特殊
食品实行严格管理。但是，当
前我国在保健品产销领域仍存
在法规不健全、监管不严等问
题，特别是老年保健品经常成
为消费维权热点，损害了人民
群众切身利益。我市整治“保
健”市场乱象百日行动，全市各
级市场监管部门立案调查案件
216 宗，结案 185 宗，罚没金额
100万元。

整治“保健”市场乱象是一
项需要持久深入推进的工作，我
们要以问题为导向，完善相关的

政策法规和长效监管机制，落实
动态的保健品检查制度，鼓励社
会力量积极参与保健品市场监
督，建立惩罚性赔偿制度，改变
保健品领域违法成本过低的现
状。完善打击虚假广告的法律
法规，提高广告审查力度，扩展
被虚假广告侵害的消费者的司
法救济渠道，加强对保健品知识
的科普宣传，引导老年人远离保
健品骗局，把整治“保健”市场乱
象百日行动引向深入。

点评：高 飞
漫画：于仁智

加大力度整治“保健”市场乱象

□刘孙恒

进入互联网时代，网络红
人、网红店铺层出不穷。市民
外出用餐，一般也会先在网上
搜一搜，选择“网红店”或“人气
餐厅”。“人气餐厅”就吃得安全
吗？日前，珠海市市场监督管
理局组织开展突击检查，带你
了解“人气餐厅”的真相。（本报
10月15日04版）

此次突击检查，虽然被抽
检的两家“网红店”基本合格，
但在食品运输、存储、加工等过
程中依然存在一些问题。食品
安全关乎老百姓的健康安全，
一点都不能马虎。而这次检查
也再次说明，哪怕是备受人们
追捧的“网红店”，也不一定能
保障食品安全。

近年来，食品安全问题屡
屡戳中老百姓的敏感神经。为
加强食品安全工作，确保人民
群众“舌尖上的安全”，珠海努
力探索构建预防为主、风险管
理、全程控制、社会共治、科学
严格的食品安全监督管理的

“珠海模式”，践行“四个最严”
要求，落实“四有两责”，不断完
善食品安全治理体系和治理能

力现代化水平。
此次开展的“市场一线”阳

光执法行动，政府部门与新闻媒
体深度合作，聚焦全市食品药品
安全、特种设备、价格监督、消费
维权等领域的监管热点，并积极
回应百姓关切，市场监管和舆论
监督、民众参与形成社会合力，
共同营造规范有序、健康安全的
市场环境，构建共建共治共享的
食品治理新格局。

解决食品安全问题不是一
朝一夕之事，而是一个持续的
动 态 过 程 ，更 是 一 项 系 统 工
程。食品安全涉及生产、加工、
流通、销售等环节，任何一个环
节的纰漏都可能造成食品安全
事故，只有每个环节的责任主
体尽心尽责，并切实联动起来，
才能杜渐防微，消除食品安全
隐患。

而政府部门应强化食品安
全监管，切实保障消费者的合
法权益，“网红店”由于受众较
多，尤其需要引导和督促其完
善内部食品安全生产和管理制
度，包括“网红店”在内的所有
食品企业都要明确意识到食品
安全的红线不容突破，唯有诚
信经营、品质立身，方能“红”得
长久；消费者也要理性消费，拒
绝盲目从众，一旦权益受损更
要拿起法律武器，勇于维护自
身的合法权益。

共同参与
形成食品安全保障合力


